

MAZADE (CHARLES DE) : *Les Révoltes de l'Espagne Contemporaine*, 1 vol. in-12 :

Voilà un livre de circonstance. Il comprend la révolution de 1854, le règne de l'union libérale, la guerre du Maroc, la crise du libéralisme, la réaction, et il juge (peut-être un peu prématurément) la crise présente.

DR BROGLIE : *Nouvelles Études de Littérature et de Morale*, par M. Albert de Broglie, 1 vol. in-8. Didier, 7 p. 50.

Ce sont des études détachées : Schiller, Mme de Svecchine, Ampère, Leibnitz et Bossuet en sont les thèmes ; la haute réputation de M. de Broglie garantit la valeur morale et littéraire du livre.

LACER (LOUIS) : *Cyrille et Méthode*, Paris, chez Frank :

Quelques uns de nos lecteurs croiront peut-être que c'est le titre d'un roman ; nous leur dirons avec le Correspondant : " l'Étendard de Cyrille et de Méthode flottait à Prague en 1848, lors du congrès slave, et brillait encore au congrès ethnographique de Moscow en 1857." Qu'étaient donc ces hommes qui jouissent tout à coup d'une si heureuse popularité sur les rives de la Moldau et de la Néva ? deux pauvres prêtres, chargés par le Vicar de Jésus-Christ de porter les lumières de la foi aux confins de l'Europe. C'est donc la vie des deux apôtres du monde slave, de toute cette vaste partie de l'Europe et de l'Asie qui parle la langue slave que M. Léger nous raconte dans ce volume. Le lire, c'est remonter à l'origine chrétienne des peuples, appelés à jouer un rôle de plus en plus important dans les destines du monde.

BULWER : *Essai sur Talleyrand* par Sir Lytton Bulwer, traduit par M. George Perrot : 1 vol. in-8. Reinald, Paris.

C'est le prince des diplomates du continent et peut-être du monde, étudié par un diplomate anglais des plus distingués. Ministre britannique à Paris, à Madrid, à Washington, Sir Lytton Bulwer a pu trouver dans les traditions de la diplomatie plus d'un renseignement, plus d'un souvenir tout chaud et tout vivant encore de cet esprit supérieur dont le nom occupe une si large place dans l'histoire de notre siècle. La révolution, l'empire, la restauration, la seconde révolution et le gouvernement de 1830, tout cela doit être passé en revue en même temps que la vie de celui qui a pris une part si active pour le bien ou pour le mal dans tous les événements de ces diverses époques.

CANADA.

DE BELLEFEUILLE : *Le Canada et les Zouaves Pontificaux*, par M. E. L. de Bellefeuille : 200 p. in-8—Montréal, 1863—typographie du journal le Nouveau Monde.

Ce volume contient une foule de détails intéressants sur l'engagement et l'expédition du contingent canadien à la petite armée pontificale. Le mouvement qui s'est fait ici en faveur de Pie IX est peut-être un des faits qui ont le plus contribué dans ces derniers temps à réveiller le Canada à l'Europe. La correspondance des Zouaves avec leurs amis est charmante et nous transporte au milieu du camp des nouveaux croisés dans ce splendide bivouac qui n'est autre chose que Rome ancienne et Rome moderne, ce qu'il y a de plus grand et de plus saisissant en Europe.

Le Canada a envoyé en tout à Rome 251 zouaves ; de ce nombre, deux sont morts, M. d'Estimauville de Montigny qui a succombé à la malaria, et M. Louis Leblanc de Montréal, qui s'est noyé dans le Tibre ; cinq sont revenus au Canada, parmi lesquels M. de Montigny, qui s'enrôle longtemps avant le mouvement actuel et fut le premier zouave canadien, et M. Alfred LaRoche blessé à Mentana et décoré, qui vient de reparaître pour la ville Eternelle. M. Joseph Murray qui a été le deuxième zouave canadien, et qui fut aussi blessé à Mentana, a été fait chevalier de Pie IX et décoré, et est maintenant lieutenant. Nos compatriotes sont très-bien vus à Rome, et plusieurs ont obtenu des promotions. Le passage du premier détachement a créé une grande sensation à Paris, à Lyon et à Marseille. M. Victor de Laprade leur a, comme on sait, dédié une pièce de vers, et partout on a vu avec la plus grande sympathie ces petits cousins d'Amérique, oubliés depuis si longtemps et se montrant si dignes de leurs aïeux.

DUPASLOUP : *Lettre sur le futur concile œcuménique adressée par Mgr. l'Évêque d'Orléans au clergé de son diocèse*—Québec, 60 p. gr. in-8 :

Mgr. l'Archevêque de Québec a fait réimprimer ce beau et eloquent écrit de Mgr. Dupasloup, et il l'adresse en forme d'étreunes à tous les prêtres de son diocèse qui reconnaissent la une évidante attention de la part de leur digne supérieur. La lettre de Mgr. Dupasloup traite de tout ce qui a rapport au prochain concile et contient un éloquent appel aux chrétiens de toutes les communions protestantes ou schismatiques. "Ne nous bâtonnez pas, dit-il, si je me sens plein de compassion pour les protestants, les grecs, les juifs, tandis qu'on m'accuse d'être dur pour les inventeurs de l'incredulité moderne. Je sais distinguer entre les erreurs qui commencent et les erreurs qui finissent, entre les auteurs responsables, les coupables qui sèment l'erreur sciemment et les victimes innocentes, de bonne foi, qui après des siècles y demeurent attachées."

LÉPРОHON (Mme) : Armand Durand, or a promised fulfilled by Mme Léprohon gr. in 80 à deux colonnes 77 p. Montréal, John Lovell.

L'auteur d'*Ida de Beresford*, du *Manoir de Villeneuve*, et d'*Antoinette de Mirecourt* vient de leur donner un frère cadet. Armand Durand est traduit en français comme l'ont été le *Manoir de Villeneuve* et *Antoinette de Mirecourt*. C'est encore le feuilleton de "l'Ordre" qui a le privilège de faire connaître à notre population, cette œuvre d'une des plumes anglaises les plus élégantes que nous ayons en Canada. Armand Durand paraîtra plus tard en volume pour les lecteurs français nous assure-t-on. M. Wentworth Monk vient de publier dans la *Revue Canadienne* une critique de ce roman, qui a reçu de la presse en général l'accueil le plus bienveillant.

PORTRAITS OF BRITISH NORTH AMERICA : Cette publication que nous avons souvent mentionnée en est rendue à la quatrième partie de sa seconde série. Sa dernière livraison contient les biographies et portraits photographiques de l'évêque Mountain dont la vie publie par son fils a déjà été revue dans ce journal, du président de la Chambre des Communes, M. Corkburn, du Rvèd M. Adamson, le gal, spirituel et saint Chapelain du sénat, qui le Rvèd vient de nous enlever, du héros de Chateauguay, dont M. le Dr. Anderson a publié dernièrement une excellente esquisse biographique dans les *Mémoires de la Société Littéraire et Historique de Québec*, enfin, des Hon. M. M. Macpherson sénateur et Starnes, conseiller législatif de la Province de Québec.

DION : *Souvenir du Rvèd Pierre Marie Mignault* par J. O. Dion 37 p. in 32—Montréal.

Cette petite brochure est l'œuvre de la reconnaissance. M. Dion ancien élève de M. Mignault a réuni la biographie, le récit des funérailles, et l'éloge funèbre de ce digne et zélé protecteur de la jeunesse, et les fait suivre d'un appel pour l'érection d'un monument à sa mémoire.

LA REVUE CANADIENNE : Cette publication termine avec l'année son cinquième volume. Ses deux dernières livraisons contiennent des travaux importants entre autres un essai sur le déboisement par M. Benjamin Suite, et sur l'alimentation du peuple par M. de Bellefeuille.

L'ECRIN DE CABINET DE LECTURE PAROISSIAL DE MONTREAL : Cet excellent recueil termine sa douzième année. De grandes améliorations dans le format et dans tout le matériel ont coïncidé heureusement avec une collaboration active et laborieuse. La chronique y est faite avec soin et intelligence, et des articles remarquables sur des sujets scientifiques ou historiques y ont été publiés dans le cours de l'année. Parmi ceux-là, nous remarquons les *Récentes explorations du Globe*, *L'Expédition scientifique au Pôle Nord*, les *Infinitiment petits*, le *Baie et le Manger*, *Le diable existe-t-il et que fait-il?* et plusieurs revues scientifiques. Il est à regretter que tous ces articles ne soient point signés.

L'ECRIN DE LA FRANCE : Ce recueil dirigé par M. Ricard en est à son septième volume. C'est un choix d'articles tirés des revues et journaux français qui donne toutes les garanties possibles au point de vue moral et religieux. Il publie deux volumes par année formant en tout 1600 pages, équivalant à 2400 pages d'impression européenne. L'abonnement est de quatre piastres par année et nous sommes heureux de voir que cette publication si propre à propager la langue française sur ce continent, a déjà une très grande circulation, non seulement en Canada, mais aussi aux Etats-Unis.

Petite Revue Meusuelle.

Napoléon est mort, l'Empereur est mort ! telle était la nouvelle qui volait de bouche en bouche samedi après-midi le 15^{me} du courant ; on s'interrogeait par ces mots ; c'était un lugubre bonjour. En lisant la dépêche qui annonçait cette mort, plus d'un a secoué la tête d'un air d'incredulité, d'autres, et ils étaient les plus nombreux, s'écriaient d'un air prophétique ; quel coup pour la France !..... Une autre révolution. Hâtons-nous de dire que ces prophéties étaient pour le moins prématurées et que la dépêche elle-même, n'était qu'un affreux canard. Le télégraphe nous apprenait que Napoléon avait été tué à Paris dans une émeute. Or aux dernières nouvelles, l'Empereur était à Compiegne avec sa cour, et il était peu probable qu'aux premiers bruits d'une émeute, il se fut empressé de faire cinq lieues à toute vitesse pour venir s'y mêler et s'y faire tuer. De plus, la dépêche venait de New-York, c'était un grand motif de soupçonner sa véracité, on y avait même ajouté que l'or avait baissé d'un pour cent. C'était là le secret de l'invention. Les émeutes à Paris n'avaient existé que dans les vives imaginations des spéculateurs de New-York. Il est bien vrai que par suite de l'agitation existante à Paris, des rendez-vous révolutionnaires donnés pour le 2 Décembre, au cimetière Montmartre, toutes les troupes de Paris avaient été mises sous les armes ; mais les mécontents ont été tenus en respect. L'agitation des esprits à Paris date du 2 Novembre, jour où plusieurs personnes ont été arrêtées autour de la tombe de Cavaignac, et de celle de Baudin.